
 
 

 
 
 
 
 
 

Gemeinde Puschendorf 

 

Niederschrift 
 

über die 35. Sitzung des Gemeinderates vom 10.01.2023 
in der Eichwaldhalle Puschendorf 

 
 
Alle Mitglieder waren ordnungsgemäß geladen, erschienen sind nachstehende  
Mitglieder, also mehr als die Hälfte. Die Beschlussfähigkeit war damit hergestellt. 
 
 
 
 Vorsitzende:  1. BGMin Erika Hütten 

    

  Mitglieder:            2. BGMin Anna-Lena Tsutsui 

                                                 3. BGM Klaus Fleischmann 

  GRM Christian Auerochs 

  GRM Stephan Buck 

  GRM Janina Differenz   

  GRM Alexander Dörr  

  GRM Peter Eckert        

                           GRM Tobias Eichner                     

  GRM Jens Engelhardt                                                                                                            

  GRM Felix Stöckl  

  GRM Reinhard Weghorn 

 

Entschuldigt:    GRM Miriam Böhm   

  GRM Matthias Stark 

    GRM Klaus Madinger 

     

                                                                           

1.BGMin Hütten begrüßt alle anwesenden GRM, Herrn Jakob von der Presse, die Zuhörerinnen 
und Zuhörer sowie Herrn Wagner von der Verwaltung.  Beginn der Sitzung: 20.00 Uhr. 
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1.BGMin Hütten stellt die geänderte Tagesordnung zur Abstimmung. Die Änderungen betrifft die 
Ergänzung um TOP 7 B. 
 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12 : 0 
 

 
T a g e s o r d n u n g: 

 
 

Öffentlicher Teil 

1. Genehmigung der Niederschrift der 34. Gemeinderatssitzung vom 13.12.2022 

2. Ertüchtigung des gemeindlichen Bauhofes; Honorarangebot 

3. Vereinszuschussverteilung aus dem gemeindlichen Sonderfonds 

4. Hausnummernvergabe, Holunderweg 

5. Bauvoranfragen/Bauanträge 

a) Neubau eines Zweifamilienwohnhauses am Kirchplatz 

b) Bauvoranfrage: Neubau eines Einfamilienwohnhauses am Kirchplatz 

6. Bericht der Klimaschutzbeauftragten der Gemeinde Puschendorf 

7. Vergaben; A) Klimaanalage für den Serverraum des Rathauses 

7.                  B) Balkonsanierung am Anwesen Neustädter Straße 7 

8. Bekanntgaben 

9. Anträge/Anfragen 

 
Nicht öffentlicher Teil: 

 

10. Genehmigung der Niederschrift der 34. Gemeinderatssitzung vom 13.12.2022 

11. Grundstücksangelegenheiten 

12. Personalangelegenheiten 

13. Bekanntgaben 

14. Anträge/Anfragen 

15. Beschluss zur Veröffentlichung von nicht öffentlich gefassten Beschlüssen 

vom 13.12.2022 
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Öffentlicher Teil 
 

 

TOP 1  Genehmigung der Niederschrift der 34. Gemeinderatssitzung vom 13.12.2022  

 

1.BGMin Hütten stellt die Niederschrift der öffentlichen Sitzungen vom 13.12.2022 zur Genehmi-
gung.  
 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12 : 0 
 
 
 
 
TOP 2 Ertüchtigung des gemeindlichen Bauhofes; Honorarangebote 
 
1.BGMin Hütten informiert, dass nach der Architekten-Vergabe des Bauhofneubaus nun der Archi-
tekt Tobias Hettl bereits tätig war und die unterschiedlichen Fachplaner zu beauftragen sind. Das 
Angebot über die Haustechnik war bereits im Gemeinderat am 13.12.2022 zur Genehmigung vor-
gelegen, leider waren aus dem Angebot die Kosten nicht ersichtlich, daher liegt das Angebot dem 
Gremium nochmals zur Beschlussfassung vor.  
 
Es handelt sich um:  
 

• Haustechnik Projekt GmbH 

 

GRM Dörr zeigt sich verärgert, dass die Gemeinde so viel Geld für Planer ausgeben muss, nur 

weil die Gemeinde etwas baut.  

 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, den genannten 
Fachplaner für Haustechnik zum Neubau 
des Bauhofes zu beauftragen. Die erste Bür-
germeisterin Hütten wird beauftragt, alle wei-
teren erforderlichen Fachplaner für den Neu-
bau des Bauhofes zu vergeben.   

Der Gemeinderat beschließt, den genannten  
Fachplaner für Haustechnik zum Neubau 
des Bauhofes zu beauftragen. Die erste Bür-
germeisterin Hütten wird beauftragt, alle 
weiteren erforderlichen Fachplaner für den 
Neubau des Bauhofes zu vergeben.   

 
 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              11 : 1 
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TOP 3  Vereinszuschussverteilung aus dem gemeindlichen Sonderfonds 
 

1.BGMin Hütten berichtet, dass nach Ablauf der Abgabefrist zur Einreichung von Zuschussanträ-
gen der Vereine folgende Anträge eingegangen sind: 

• Sportverein Puschendorf  

• Posaunenchor – Jungbläserausbildung 

• Diakonie Gemeinschaft Puschendorf  

 

Die Maßnahmen können sie den beil. Anträgen entnehmen.  
Der Antrag ist im Jahr der Anschaffung oder der Veranstaltung zu stellen  
Das Budget verbleibt bei 5.000,00 € 

           Aufteilung:                                             bis 500,00 €       60% 

               von 501,00 €                        bis 1.000,00 €       50% 

            von 1.001,00 €                        bis 2.000,00 €       25% 

                        von 2.001,00 €                        bis 5.000,00 €       10% 

                                                                  und ab 5.001,00 €         2% 
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, dem SV Pu-
schendorf einen Zuschuss, auf Grundlage 
seines Antrages, in Höhe von 1.669,--€ aus 
dem Sonderfonds der Gemeinde zu gewäh-
ren.   

Der Gemeinderat beschließt, dem SV Pu-
schendorf einen Zuschuss, auf Grundlage 
seines Antrages, in Höhe von 1.669,--€ aus 
dem Sonderfonds der Gemeinde zu gewäh-
ren.   

 

Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12 : 0 
 
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, dem Posau-

nenchor – Jungbläserausbildung 

einen Zuschuss, auf Grundlage seines An-
trages, in Höhe von 377,-- € aus dem Son-
derfonds der Gemeinde zu gewähren.   

Der Gemeinderat beschließt, dem Posau-

nenchor – Jungbläserausbildung 

einen Zuschuss, auf Grundlage seines An-
trages, in Höhe von 377,-- € aus dem Son-
derfonds der Gemeinde zu gewähren.   

 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12 : 0 
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Es schließt sich eine Diskussion über die Vergabe eines Zuschusses an die Diakonie Gemein-
schaft an, da kein Grund, wie in den Richtlinien festgelegt wurden, vorliegt. Man ist sich einig, dass 
die Diakonie Gemeinschaft die Möglichkeit hat, über die Bürgerstiftung oder über die Verfügungs-
mittel der Bürgermeisterin einen Zuschuss zu erhalten.   

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, der Diakonie 

Gemeinschaft Puschendorf einen Zu-

schuss, auf Grundlage ihres Antrages, in 

Höhe von 1.296,-- € aus dem Sonderfonds 

der Gemeinde zu gewähren.   

Der Gemeinderat beschließt, der Diakonie 

Gemeinschaft Puschendorf einen Zu-

schuss, auf Grundlage ihres Antrages, in 

Höhe von 1.296,-- € aus dem Sonderfonds 

der Gemeinde zu gewähren.   

 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:               0 : 12 
 
 
 

TOP  4    Hausnummernvergabe 
              
   
1.BGMin Hütten informiert, dass der Verwaltung ein Antrag auf Hausnummernvergabe vorliegt. 
Frau… beantragt, nach Abschluss der Umbaumaßnahme an ihrem Haus (aus Einfamilienhaus mit 
Anbau wurde ein Zweifamilienhaus mit zwei unterschiedlichen Eingangstüren) eine separate Haus-
nummer. Sie beantragt nun neben der Hausnummer 1 die Hausnummer 1 a im Holunderweg zu 
vergeben.  
 
Die Verwaltung schlägt vor, dem Antrag zuzustimmen.   
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, dem Antrag der 
Frau… zuzustimmen und neben der Haus-
nummer 1 die Hausnummer 1 a im Holunder-
weg zu vergeben.  

Der Gemeinderat beschließt, dem Antrag der 
Frau… zuzustimmen und neben der Haus-
nummer 1 die Hausnummer 1 a im Holunder-
weg zu vergeben. 
 

 

Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12 : 0 
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TOP   5  Bauanträge/Bauanfragen 

A) Neubau eines Zweifamilienwohnhauses 

              
   
1.BGMin Hütten informiert, dass die Familie A einen Bauantrag auf Errichtung eines Zweifamilien-
wohnhauses in Puschendorf, Am Kirchplatz gestellt hat. 
 
Das Bauvorhaben liegt im Geltungsbereich des Bebauungsplanes „Mitte 1“.  
Das Bauvorhaben bedarf einer Befreiung nach §31 Abs. 2 BauGB.   
 
Eine Befreiung von der Festsetzung a) Höhe Kniestock 38 cm 
                                                           b) Dachneigung 25°-30° 
 
Da das geplante Haus als Zweifamilienhaus errichtet werden soll und ein Elternteil mit in das Haus 
einziehen möchte, wurde aus platztechnischen Gründen der hohe Kniestock mit einer 38° Dach-
neigung geplant.  
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat nimmt vom Bauantrag der 
Familie A Kenntnis und erhebt keine Ein-
wände.  
 

Der Gemeinderat nimmt vom Bauantrag der 
Familie A Kenntnis und erhebt keine Ein-
wände. Die Stellplatzfrage ist nochmals mit 
dem Landratsamt, gemäß BayBO, zu prüfen. 
  

 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              11: 1 
 
 

B) Neubau eines Einfamilienwohnhauses (Bauvoranfrage) 

              
   
1.BGMin Hütten informiert, dass die Familie B eine Bauvoranfrage zur Errichtung eines Einfamili-
enwohnhauses in Puschendorf, Am Kirchplatz gestellt hat. 
 
Das Bauvorhaben liegt im Geltungsbereich des Bebauungsplanes „Mitte 1“.  
 
Es geht nur um die Platzierung des Hauses wegen des Brandschutzes 
 
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat nimmt vom Bauantrag der 
Familie A Kenntnis und erhebt keine Ein-
wände.  
 

Der Gemeinderat empfiehlt, die Frage des 
Brandschutzes und deren Voraussetzungen 
mit dem Landratsamt abzuklären.  

 
Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12: 0 
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TOP  6   Bericht der Klimaschutzbeauftragten der Gemeinde Puschendorf 
              
1.BGMin Hütten informiert, dass die Klimaschutzbeauftrage der Gemeinde Puschendorf ihren Be-
richt abgibt und anschließend für Fragen zur Verfügung steht. Sie übergibt GRM Differenz das 
Wort. 
 
GRM Differenz geht in ihrem Bericht zuerst auf die Aufgaben der Klimaschutzbeauftragten ein; 
dies sind im Einzelnen:  

• Unterstützung und Beratung der Verwaltung im Zusammenhang mit dem Klimaschutz 

• Unterstützung und Beratung der Bürger im Zusammenhang mit dem Klimaschutz 

• Unterstützung der Vereine und Einrichtungen bei Projekten im Zusammenhang mit dem 
Klimaschutz 

Sie führt weiter aus, was bisher von 2015 – 2021 und seit 2021 geschah. 
 
Sie kritisiert scharf den Bau des Asphalt-Pumptrack, welcher im Widerspruch dazu nachweislich 
mit ihrer Zustimmung 2022 gebaut wurde. Solche Anlagen seien in Baden-Württemberg aus kli-
maökologischen Gründen verboten.   
 
Sie macht einen Ausblick über die noch anstehenden Tätigkeiten und den geplanten Aktionen. In 
den zurückliegenden Jahren mussten wegen Corona leider alle geplanten Aktionen abgesagt wer-
den wie z.B. der Klimaschutztag. Dieser soll nun im Jahr 2024 stattfinden. Sie bemängelt, dass 
kein anderer Beauftragter des Gemeinderates bisher einen Bericht im Gemeinderat abhalten 
musste. Die Verwaltung wird einen schriftlichen Antrag zur Berichterstattung der anderen Beauf-
tragten erhalten.  
 
Die PPP der Klimaschutzbeauftragten ist Bestandteil dieser Niederschrift.  
 
Es folgen unterschiedliche Fragen und Ansichten aus dem Gemeinderat. Man wollte keinen Bericht 
hören, was das Landratsamt getan oder nicht getan hat, sondern was in Puschendorf umgesetzt 
wurde. Es ist kein sog. „Roter Faden“ zu erkennen, auch der Grüne Tisch (Gremium) wurde noch 
nicht eingerichtet. Die Verwaltung solle sich mit dem Nachhaltigkeitskonzept des Landratsamtes 
beschäftigen und zusammen mit der Klimaschutzbeauftragten tätig werden.  
 
Der Gemeinderat nimmt den Bericht der Klimaschutzbeauftragten zur Kenntnis.  

 

TOP  7   Vergaben; 
A)  Klimaanalage für den Serverraum des Rathauses 

   
1.BGMin Hütten informiert, dass bereits im Haushalt 2022 die Anschaffung einer Klimaanlage für 
den Serverraum im Rathaus eingeplant wurde. Ein Angebot von der Kälte Klima Lüftungsfirma aus 
Tuchenbach liegt der Verwaltung nun vor. Die Kosten belaufen sich auf 8.294,41. Die Verwaltung 
schlägt vor, das Angebot anzunehmen und die Klimaanlage zu beauftragen.   
 

Beschlussvorschlag: Beschluss: 

Der Gemeinderat beschließt, das Angebot 
von der Kälte, Klima und Lüftungsbaufirma 
aus Tuchenbach, zum Angebotspreis von 
8.294,41 € anzunehmen und beauftragt die 
Verwaltung den Auftrag zu erteilen.  

Der Gemeinderat beschließt, das Angebot 
von der Kälte, Klima und Lüftungsbaufirma 
aus Tuchenbach, zum Angebotspreis von 
8.294,41 €  anzunehmen und beauftragt die 
Verwaltung den Auftrag zu erteilen.    

 

Abstimmung: 
Anwesend:           12 
Stimmberechtigt:  12 
Ergebnis:              12: 0 
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TOP  7   Vergaben; 
B) Balkonsanierung am Anwesen, Neustädter Straße 7 

Dieser TOP wird bis zur endgültigen Klärung vertagt.  

 

TOP 8 Bekanntgaben 

1.BGMin Hütten gibt folgendes bekannt: 

• dass der Bauantrag Heimweg 7 vom Landratsamt abgelehnt wurde 
 
 
TOP 9 Anträge/Anfragen  
 
GRM Eichner bittet die Verwaltung zu prüfen, ob zukünftig die Gemeinderatssitzung nicht wieder 
in der Rangaustube stattfinden können und Termine der Eichwaldhalle an den Sportverein weiter-
geleitet werden könnten.  
 

1.BGMin Hütten berichtet, dass die Rangaustube schnell zu klein wird, wenn Zuschauer noch gut 
Platz finden sollen. Die Präsentation von Beschlussvorlagen etc. ist in der Rangaustube nicht wirk-
lich gut, um dort wieder die Gemeinderatssitzung abzuhalten. Die Gemeinde habe viel Geld für die 
Lautsprecheranlage ausgegeben, um nun wieder darauf zu verzichten. Die Termine werden wir 
selbstverständlich wieder weiterleiten. Dies hat wegen des Personalwechsels etwas gestockt.  
 

3.BGM Fleischmann möchte den Strompreis für 2023 der Gemeinde wissen. 
 

1.BGMin Hütten informiert, dass der Verwaltung noch keine Informationen vorliegen. 
 

GRM Engelhardt berichtet, dass er alte Protokolle durchgesehen habe und ihm dabei aufgefallen 
ist, dass der Beschluss vom 08.02.2022 noch nicht ausgeführt wurde. 
„Der Gemeinderat beschließt, den Fliederweg im Abschnitt von Neustädter Straße bis Einmündung 
Lindenweg/Laubenweg in Zusammenhang mit der bereits beschlossenen Sandleite zu einem ver-
kehrsberuhigten Bereich (Verkehrszeichen 325.1) zu erklären. 
 Der Fertig-Ausbau im aktuell aufgerissenen Bereich ist entsprechend zu gestalten.“ 
 

1.BGMin Hütten erläutert, dass dieser Beschluss noch mit dem Bauhof besprochen werden muss. 
 

GRM Dörr fragt nach, nachdem im Dezember der Datenschutzbeauftrage Herr Hirn vor Ort war 
und sich über ISIS 12 und anderen Dingen erkundigte, der Gemeinderat hierüber ein Protokoll 
bekommt. 
 

1.BGMin Hütten berichtet, dass es sich hier um eine reine Verwaltungsinterne Angelegenheit han-
delt. Jedes Gemeinderatsmitglied kann ins Rathaus kommen und erhält dort Einsichtnahme. 
 

GRM Buck möchte gerne wissen, ob jemand die Elektroladesäule am P+R Platz nutzt und wie sie 
ausgelastet ist. Außerdem beantragt er ein Verkehrsschild, welches an diese Ladesäule hinweist. 
Dieses Schild könnte man sichtbar am Milchweg befestigen.  
Zudem habe er gehört, dass die Telekom in Puschendorf auch ein Glasfaserkabel verlegen möchte 
und wann der Gemeinderat hierüber informiert worden wäre.  
 

1.BGMin Hütten ist ebenfalls dafür ein Verkehrsschild für die Ladesäule aufzustellen. Sie wird dies 
mit dem Bauhof besprechen. Es gab ein Gespräch mit Vertretern der Telekom über einen evtl. 
Ausbau der Glasfaser in Puschendorf jedoch noch nichts genaueres. Der Gemeinderat wird bei 
neuen Informationen informiert werden.  
 

3.BGM Fleischmann berichtet, dass das bereits vor dem Ausbau der Glasfaser Deutschland ein 
Thema von Telekom war. Telekom hat der Gemeinde seinerzeit jedoch eine Absage erteilt. Es 
wäre schön zu wissen, was Telekom nun umgestimmt hat.    
 
Nachdem es keine weiteren Anfragen gibt, schließt 1. BGMin Hütten die öffentliche Sitzung.  


